

VIDAS MINIMAS

"LA COLMENA"

● Ganadora del Oso de Oro en el Festival de Berlín del año pasado, esta extraordinaria película española tiene la fuerza y la belleza de una obra que usa el lenguaje filmico para expresar verdades humanas definitivas. Uno de los mejores estrenos del año.

Texto: Por ZOOM

Ana Belén, la Joven confusa, se revela como una actriz notable en el papel de una muchacha dispuesta a todo con tal de volver a su noche



Acabó la Guerra Civil. La España herida, de los años de la dictadura del fascista, resurgió en su vida social y cultural europea la guerra mundial se desencadenó brevemente.

Este es el marco histórico en el cual se sitúa "La colmena", la novela escrita por César José Cela y publicada, por razones de censura, en Buenos Aires en 1951. Nuestro autor, que ya había podido leer impreso el texto de Cela en las primeras épocas del franquismo.

No se trata, sin embargo, de una novela "política", en el sentido estricto del término. La historia de Cela es la de una conciencia crítica que descubrió el interior de una sociedad que araña de vivir una experiencia apocalíptica —el enfrentamiento entre hermanos, la impotencia de la familia, la escasez, los signos de una amargura frustadora.

Froto soliviantes de las peores generalidades y de sus interpretaciones más taurinas salieron de las manos editoriales. No. El autor, autor de "La familia de Pascual Duarte" refutó en "La colmena" una colección de personajes limitados y estupidos por la pobreza y la escasez; y, a partir de ellos, levantó, como un faraón encapuchado, la mano que, a pesar de todo, sigue viviendo.

Se ha dicho que esta España de Cela no tiene en cuenta "la otra" que se nos trae y sostiene a ruedas las heridas abiertas de la larga guerra civil. Esto es cierto. No resulta a la postre muy atractivo si se toma en cuenta que el escritor, consciente con cuantos otros escritores, simplemente eligió un legado de observación. Lo que él quería proyectarse en el espejo posponía tanto visto como lo que se había leído y como oír literatura. En otras palabras, si el esfuerzo del Cela trasciende la necesidad de ser visto por lo que se le respecta.

No cabe duda que, más allá de frases-guerras y anastisquias, "La colmena" es una novela que habla de la vida transformada en literatura. Toda la personalidad de la novela —de ritmo, sin desligados de su propia circunstancia histórica y social, nos remite a lo que, posteriormente, podríamos llamar "literatura humana". Lo que vive y padecen tiene el sello de una crítica sobre lo que automáticamente se puede llegar a vivir y a padecer.

C. MURILLO. S.A.O. S.A.P.
7-X-1984.

De la literatura al cine

Quince años después de la época narrada por Cela, y luego de tres diálogos entre el autor y el director Mario Camus le confió al guionista José Luis Gómez la difícil tarea de resucitar para el cine la novela de Cela.

Gómez llevó sus eliminaciones personales y extendió la existencia de otros. Los encuentros y conversaciones de algunos de ellos en el café "Las abejas", protagonizan la ambientación de toda la acción, todos que se reúnen para recordar y comentar las transcurridas fiestas del recinto.

El intrigante suspense de Gómez queda reflejado en los mil hilos narrativos que se entrelazan, como veletas independientes para formar una gran velilla, en un cuadro romanesco narrativo.

Con este guión, Camus ha preparado un material dramático desarmadamente rico, pero literario —quedó para él el diseño de las escenas y la ambientación de la trama y que pueden definirse como creación independiente en cuanto a su lenguaje. De Cela quedó todo y nada. Todo, porque obviamente no se impone en sus personajes, ni en su trama, ni en su forma de narrar. Ni niente. Nada, porque "La colmena" cinematográfica es, necesariamente, distinta a su fuente literaria. Avent manda lo visto. Que Camus lo entienda al propio Cela, que no sea un simple rodaje de un personaje menor —el inventar de nuevos palabros— viene a representar algo así como el sometimiento final del novelista al poder del realizador.

Una audiencia de seres

En el café, cerca de casa, tocada y agitada, se sienta Ana Belén, la Joven confusa,

que cuando las etapas dolorosas entran,

Los protagonistas y
actores principales
del corto "Las Abejas":
José Sacristán, María-
Purificación, Pedro
y, de pie, Francisco Rabal.

agitanan la pervertida condición, pero acogen en permanencia dentro del sueño.

Más allá, dos señoras que entretienen sobre la vida familiar y la de los esposos. Dos coquetas muy bien vestidas, cada una con su particular belleza, convirtiéndose y la otra de singular belleza las imágenes con una sobria historia que favorecerá a su libro.

En las noches, hay más: el eterno frenesí que sigue la noche, la risa y el sonido de que ese: el nuevo rico que militarmente fuma un puro y de propina, la esperanza que pide al fumero un cigarrillo a la sazón de un amor que no llegará nunca; y

aguanas la pervertida condición, pero acogen en permanencia dentro del sueño.

Más allá, dos señoras que entretienen sobre la vida familiar y la de los esposos. Dos coquetas muy bien vestidas, cada una con su particular belleza, convirtiéndose y la otra de singular belleza las imágenes con una sobria historia que favorecerá a su libro.

En las noches, la guardia civil pide que las transeúntes se identifiquen y en los momentos de tensión se latice que todo seguirá igual.

El "coco" Camus

Mario Camus, 49 años, nació estudiando de Derecho, pero luego entró a la Escuela de Bellas Artes de Madrid, donde estudió que juega un papel importante en el desarrollo del nuevo cine español, donde se titula de director. Guionista de Carlos Saura, realizó su primer largometraje en 1962.

Inscrito en la lista de un cine aburrido



"La Colamena" [artículo] Zoom.

Libros y documentos

AUTORÍA

Zoom

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"La Colamena" [artículo] Zoom. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)